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С момента запуска 
нацпроекта «Экология» 
прошло уже четыре 
года. И если поначалу 
бюрократическая 
машина долго 
раскачивала маятник 
проектирований  
и согласований,  
то сегодня пришла  
пора взглянуть  
на проводимую работу 
непредвзято.

АЛЕКСЕЙ ДМИТРЕНКО

В 2019 году Президент России 
дал старт ряду национальных 
проектов. В их числе были озву-
чены экологические инициативы. 
В Самарской области основными 
операторами по исполнению этих 
поручений выступили министер-
ство энергетики и ЖКХ, а также 
министерство лесного хозяйства, 
охраны окружающей среды и при-
родопользования.

УТИЛИЗИРУЙ ЭТО
За минувшие три года количе-

ство предприятий, занимающихся 
сортировкой ТКО в Самарской об-
ласти, выросло с трех до восьми. 
Новые приемочные комплексы 
появились под Новокуйбышев-
ском, Сызранью, в Волжском, 
Кинельском, Сергиевском и Крас-
ноярском районах. Еще два му-
соросортировочных предприятия 
модернизировали. В их числе ООО 
«Экология-Сервис» в Кинельском 
районе, которое вдвое увеличило 
свою мощность - с 40 до 80 тыс. 
тонн в год. Сортировочный ком-
плекс на 100 тыс. тонн обещают 
до конца года модернизировать в 
Новокуйбышевске.

Сегодня, по информации регио-
нального Минэнерго и ЖКХ, на со-
ртировку отправляется 44% от об-
щей массы собранных ТКО. Лишь 
3,2% уходит в «утиль», остальное 
хоронят на спецполигонах.

До конца 2026 года в Самарской 
области планируют построить пять 
многофункциональных комплек-
сов обращения с ТКО и три техно-
парка.

Заметим, что в России действу-
ет распоряжение Правительства 
1589-р об отходах производства и 
потребления, которое запрещает 
захоронение опасных фракций. 
Если посмотреть на структуру об-
разующихся в Самарской области 
отходов, то 90% из них нельзя ве-
сти на свалку. Речь идет о бумаге, 
стекле, металле, пластике и других 
материалах. Их положено перера-
батывать.

Вместе с тем проект «Эффектив-
ное обращение с отходами» пред-
писывает к 2030 году пропускать 
через предварительную сортиров-
ку 100% образующихся ТКО, а по-
казатель захоронения уменьшить 
хотя бы до 50%.

Член общественного совета ми-
нистерства энергетики и ЖКХ 
Самарской области Денис Сту-
калов согласен, что Правитель-
ство России и Самарской области 
на этом поприще активно трудит-
ся, но КПД, увы, пока составляет 
меньше 10%. «Даже если мы будем 
пропускать через сортировку весь 
мусор, извлечь из него половину и 
отправить на переработку в обо-
значенные сроки мы все равно не 
сможем», - считает эколог.

РАЗБИРАЙ И ЗДРАВСТВУЙ
Улучшить сложившуюся ситу-

ацию могло бы введение раздель-
ного сбора мусора в местах его 
образования. Эта работа активно 
ведется в соседних Саратове, Улья-
новске и других крупных городах 
страны. Проводится разъяснитель-
ная работа с населением, ставятся 
специальные цветные контейне-
ры для сбора пластика, бумаги  
и стекла. 

Для Самары, Тольятти, Ново-
куйбышевска и Сызрани за два 
года на средства бюджета тоже 
закупили 2195 контейнеров для 
раздельного накопления ТКО. Од-
нако, по словам Стукалова, прак-
тически все они до сих пор лежат 
мертвым грузом на складах.

«Ставить контейнеры для раз-
дельного сбора ТКО по существу-
ющим нормам в уже заполненные 
площадки нельзя. А если муници-
палитетам это и удается сделать, 

то нагрузка на регоператора вы-
растает едва ли не вдвое: вместо 
пяти контейнеров и одной маши-
ны, которая собирает все подряд, 
на каждую точку нужно выез-
жать еще отдельно за пластиком, 
стеклом и бумагой», - утверждает 
Стукалов.

ТО, ЧТО ПЛОХО ЛЕЖИТ
По словам заместителя мини-

стра, руководителя администра-
тивного департамента министер-
ства энергетики и ЖКХ Самарской 
области Юлии Платоновой, се-
годня совместно с региональным 
оператором по обращению с ТКО 
ведется работа по мониторингу 
территорий на предмет выявления 
и ликвидации незаконных свалок. 
«За 2020 год был выявлен 291 слу-
чай, в 2021-м - 184. На начало но-
ября в регионе осталось разобрать  
274 несанкционированные свал-
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МИХАИЛ ЗАХАРОВ, 
ДИРЕКТОР ООО «ЭКОСТРОЙРЕСУРС»:

- В этом году Самарская область опере-
жает плановые показатели нацпроекта. 
На восемь мусоросортировочных ком-
плексов транспортируется уже 44% от-
ходов. Около 40 тысяч тонн отходов - а 
это 4 тысячи большегрузов, получили 
вторую жизнь после переработки. В 2022 
году мы заменили нескольких перевоз-
чиков и значительно расширили авто-
парк новой спецтехники. Жалобы от на-
селения стали единичными, в основном 
связаны с погодными условиями. Ждем 
создание контейнерных площадок и на-
копителей под РСО от муниципалитетов. 
Совместно с перевозчиком установили 
своими силами 647 сеток для сбора ПЭТ 
во дворах. В сотнях организаций стоят 
наши накопители для РСО. В школах, 
детсадах и вузах ведем экологические 
уроки. Учим и показываем, что совре-
менный и экологичный подход к раз-
делению отходов на полезные фракции 
возможен.

ОЛЕГ КОМАРОВ, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ САМАРСКОГО  
РЕГИОНАЛЬНОГО ОТДЕЛЕНИЯ 
РОССИЙСКОЙ ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ 
ПАРТИИ «ЗЕЛЕНЫЕ»:

- Жизнь внесла коррективы в наши 
планы - потребовалось участие ак-
тивистов партии в решении нашей 
общей задачи, связанной с выполне-
нием СВО, поэтому прорыва, ярких 
событий в работе не было. Однако 
мы продолжили курс на вовлечение 
в волонтерскую работу молодежи. Мы 
по-прежнему выступаем за усиление 
контроля за использованием земель 
лесного фонда и введение крупных 
штрафов за незаконную вырубку леса 
и нецелевое использование земель. 
Мы поддерживаем сортировку быто-
вых отходов и экономическое стиму-
лирование граждан к их раздельному 
сбору. Пора прекратить беспечно зака-
пывать ценное сырье для рециклин-
га, которое значительно сэкономит  
выпуск новых товаров и сбережет ре-
сурсы.

ки», - уточняет Платонова.
В то же время министр лесного 

хозяйства, охраны окружающей 
среды и природопользования Са-
марской области Алексей Весе-
лов отмечает, что в рамках регио-
нального проекта «Чистая страна» 
в 2020 году выполнены проектные 
работы по рекультивации четырех 
несанкционированных свалок. 
Кроме того, начата рекультивация 
свалок в Тольятти. Завершение 
работ запланировано в 2024 году. 

Заметим, что в вышеуказанную 
программу вошли только объекты, 
задекларированные на 1 января 
2019 года. По словам эколога Де-
ниса Стукалова, не попали в про-
грамму огромная свалка под Ки-
нелем, а также территория рядом 
с карьером у гипсового комбината 
в Смышляевке. Туда по-прежнему 
продолжают свозить хлам.

«Средства, выделенные Самар-
ской области из федерального 
бюджета, в настоящий момент по-
ступают в полном объеме, однако 
существуют определенные риски, -  
считает Стукалов. - Полномочия 
по освоению бюджета регион пере-
дал муниципалитетам, но послед-
ние не спешат их исполнять. Тер-
риторию свалок администрации 
городов и районов принимают, но 
дальше им надо составлять проект, 
на который у местных властей де-
нег нет».

КОЛЫБЕЛЬ ЖИЗНИ
В целях улучшения экологиче-

ского состояния главной водной 
артерии в рамках проекта «Оздо-
ровление Волги» правительство 
Самарской области до 2024 года 
предусмотрело снижение загряз-
нения коммунальных стоков втрое. 
Для этого потребуется построить и 
реконструировать 28 объектов во-
доотведения в 10 городах (Самара, 
Тольятти, Жигулевск, Отрадный, 
Октябрьск, Нефтегорск, Кинель, 
Похвистнево, Новокуйбышевск 
и Сызрань), и по одному в Елхов-
ском, Безенчукском, Нефтегор-
ском и Приволжском районах.  
20 из них должны быть реализова-
ны полностью за счет бюджетных 
средств. Правда, из предусмо-
тренных 17,12 млрд рублей пока 
освоено менее половины - всего  
7,2 млрд рублей. 

«На конец 2022 года в экс-
плуатацию введены станции 
очистки в Сызрани, Жигулевске 

и Октябрьске, - комментирует 
Юлия Платонова. - Помимо 
них в столице региона на самар-
ской ГОКС запущена новая УФ-
обеззараживающая установка, 
которая позволила снизить объем 
стоков в Волгу на 52,5 млн кубо-
метров. Общим итогом от плана к 
2024 году на данный момент до-
стигнут результат в 26,9%».

В министерстве отмечают, что 
в следующем году областные вла-
сти планируют ввести в строй еще 
семь объектов водоотведения и 
потратить еще 2,63 млрд рублей. 
Оставшиеся средства распределят 
на 2024 и 2025 годы на Самару 
(Коптев овраг), Тольятти и Чапа-
евск. Сейчас там работают проек-
тировщики, софинансирование за 
счет областного и муниципально-
го бюджетов обеспечено в полном 
объеме. Однако, по мнению эко-
логов, большинство применяемых 
технологических решений направ-
лено на так называемый «глубин-
ный сброс», а это никак не снижает 
ущерб, наносимый природе. Ины-
ми словами, стоки попросту выво-
дят подальше от глаз обществен-
ности. Но интересен и эффект от 
вложения средств.

«Один из проектов, реализуе-
мый в Елховке, изначально дол-
жен был очищать 401 тыс. кубо-
метров сбросов в год, - говорит 
Денис Стукалов. - В итоге его 
проектная мощность снизилась до 
383 тысяч, при этом из трех линий 
работать будут только две, а одна -  
резервная. Соответственно, пере-
рабатывать станция будет только 
половину от заявленного объема. 
Однако Елховка никогда не про-
изводила и не произведет столько 
стоков. Большинство домов там не 
подключены к центральной ка-
нализации. Спрашивается, зачем 
было тратить столько денег, чтобы 
потом получить КПД в 10%? Зато 
прямо противоположная ситуация 
в Новом Буяне, Большой Черни-
говке, Междуреченске и других 
муниципалитетах (всего порядка 
48 объектов на территории обла-
сти), где по факту очистные пред-
ставляют собой груду кирпича и 
трубу, ведущую к руслу. По сути 
здесь осуществляется несанкци-
онированный сброс сточных вод, 
т.к. в силу отсутствия производ-
ственных мощностей подобные 
объекты не входят в список водо-
пользователей».

ЧИСТО ТАМ, ГДЕ УБИРАЮТ 
И НЕ МУСОРЯТ

В нынешнем году была начата 
расчистка русла реки Сызранки 
протяженностью 1,8 км. Срок за-
вершения работ - 2024 год. Через 
год должна завершиться рекульти-
вация территорий в районе Рожде-
ствено на правом берегу Волги, где 
ранее действовавший спиртзавод 
отравлял среду, выливая в почву 
барду.

А вот государственной програм-
мы по очистке берегов нет. И речь 
сейчас не идет о благоустройстве 
набережных. Все дикие пляжи от 
Приволжья до Новокуйбышевска 
и выше по течению наших рек, все, 
что расположено под скалами на 
правом берегу Волги, летом пре-
вращается в стихийные свалки. 

Власти и общественность дви-
жутся в верном направлении, за-
ботясь о природе. Не хватает лишь 
одного: работы с предприятиями 
и населением, которые часто сами 
обнуляют все усилия по сохране-
нию окружающей нас среды.
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